

Excélsior Sección: Nacional 2024-01-08 02:20:04

243 cm²

Página: 5

1/1



Con el inicio del año se retoma la actividad política, 2024 será un año complejo y retador en el que hay que dar seguimiento al menos a los siguientes temas:

Cierre de Legislatura. Este año termina la actual Legislatura del Congreso federal a la que le queda un solo periodo de sesiones ordinarias entre febrero y abril, y un recesc entre mayo y agosto. Durante casi seis años, el hoy extinto bloque de contención, conformado por el PAN, el PRI, el PRD y Movimiento Ciudadano (MC), contuvo reformas constitucionales promovidas por el presidente **López Obrador** que hoy podrían tener alguna viabilidad si consigue los votos de MC para aprobarse.

Reformas impulsadas por López Obrador. El Presidente ha dicho que próximamente enviará al Congreso iniciativas que él mismo daba por descartadas en lo que resta de su mandato, como la reforma para que las y los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sean electos por voto popular: la desaparición de órganos autónomos como el Instituto Nacional de Transparencia, Accesc a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) y el traslado de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional Ya sea que estas reformas consigan los votos necesarios como consecuencia de la desintegración del bloque opositor que incluía a MC. o que sólo sirvan como un instrumento electoral para atraer votos, hay que estar pendientes de la agenda legislativa del Presidente.

Instituciones. El desempeño de otras instituciones del Estado como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que ha protagonizado escándalos y desencuentros durante los últimos años que los ha llevado a cambiar, apenas hace unos días, nuevamente, de presidenta. Preocupa que la dinámica de confrontación continúe en este año electoral en el que se juegan la mayor cantidad de cargos en la historia del país. Por otro lado, no se descarta que el INE sufra mayor presión por parte de los partidos durante este año, y que la relación con la Corte continúe tensionándose con el Presidente de la República y a partir de la llegada de la

nueva ministra **Lenia Batres**, sufriendo de presión interna.

Elecciones. El domingo 2 de junio en México estamos convocados a elegir, muy probablemente, a la primera Presidenta de la República, lo cual sería en sí, un hecho histórico, pero, además se renovarán diputados federales, senadores, nueve gobernadores, diputados locales y ediles, más de 20 mil cargos en total. Las elecciones serán en el ámbito político, el suceso más relevante que implicará la ratificación o no del actual régimen y en su caso, si será de manera total o parcial en caso de que los ciudadanos le pongan límites a través de no otorgarle mayorías en el Congreso para pasar reformas, sobre todo, constitucionales.

Migración. El fenómeno de la migración por México hacia Estados Unidos seguirá creciendo e incrementando la necesidad de políticas serias por parte de las autoridades para atender a las y los migrantes que ya no sólo buscan cruzar nuestra frontera norte, sino que están decidiendo establecerse en México. La migración seguirá siendo uno de los dos temas más importantes de la relación con Estados Unidos –junto con el del narcotráfico–, y generando presión interna.

Agua. Otro tema que empieza a ser parte de la preocupación de las y los mexicanos es la escasez de agua. Cada vez en más colonias hay más días sin agua y el recurrir a pipas se está volviendo parte de la vida diaria de millones de familias que nos preguntamos cómo y cuándo los gobiernos van a solucionarlo.

Elecciones en Estados Unidos. De los más de 70 países que este año celebrarán elecciones el más relevante para nosotros, es Estados Unidos con el que compartimos frontera, economía y varios problemas. La posible elección de **Donald Trump** y la forma en la que México sea utilizado electoralmente nos tendrá igual de atentos que nuestro propio proceso.

En el ámbito global, los conflictos en Gaza y Ucrania, así como el avance de los compromisos en materia de cambio climático, y el desarrollo de la regulación de la inteligencia artificial son otros de los temas que habrá que seguir este 2024.

